

# Libération



## Rwanda DE TRÈS ÉTRANGES MISSILES FRANÇAIS

**EXCLUSIF**  
Un document de l'ONU révèle la présence, à la veille du génocide, de 15 Mistral au sein de l'arsenal de l'armée rwandaise. Des armes alors interdites à la vente.

PAGES 2-4

À PARIS,  
POUTINE  
PEUT-IL  
LÂCHER  
LA SYRIE?

PAGES 6-7



MISHA JAPARIDZE - AP

Législatives:  
Essonne  
fratricide  
à gauche

Entre Malek Boutih (PS) et François Delapierre (Front de gauche), planent les ombres de Julien Dray et Jean-Luc Mélenchon...

PAGES 10-11

A Dieppe,  
du bateau  
à l'assiette



PHOTONONSTOP

Pour le carelet au cidre, la première étape mène au cul des chalutiers normands...

TU MITONNES, PAGES 30-31

## ÉDITORIAL

Par SYLVAIN BOURMEAU

## Inventaire

Depuis longtemps, des responsables politiques, de gauche comme de droite, tentent d'occulter la responsabilité de la France dans le génocide rwandais. Contrastant singulièrement avec la qualité des travaux de la commission sénatoriale belge, la mission d'information parlementaire française n'a, in fine, produit qu'un vaste écran de fumée. Plus grave encore, un magistrat en charge de l'enquête, le fameux juge Bruguière, semble avoir tout mis en œuvre pour brouiller les pistes et organiser la désinformation la plus totale, ouvrant la voie au pire négationnisme. Reprenant l'instruction, le juge Trévidic a commencé à apporter de précieux éléments, un rapport balistique établissant le rôle déclencheur de l'attentat contre l'avion du président Habyarimana. Un nouveau document de l'ONU, dont *Libération* révèle aujourd'hui l'existence, vient d'être versé à son dossier. Il révèle que le régime rwandais était, au jour de l'attentat, en possession de quinze missiles français Mistral, pourtant strictement interdits d'exportation. Pourquoi la France aurait-elle fourni ces armes sol-air alors que les rebelles rwandais ne disposaient pas d'avions ? Des instructeurs français se trouvaient-ils sur place pour former à leur maniement ? Quel rôle Paris a-t-il réellement joué à Kigali dans les années et les mois qui ont précédé le génocide ? La justice doit poursuivre son travail. Mais nous attendons désormais avec impatience du nouveau président de la République, François Hollande, qu'il exerce un véritable droit d'inventaire. Afin que nous prenions toute la mesure de la responsabilité de son prédécesseur socialiste, François Mitterrand, et donc de notre pays, dans ce génocide qui, en cent jours, coûta la vie à 800 000 personnes.



Un document, daté de 1994 et dont «Libération» publie la teneur, révèle la présence d'armes françaises dans l'arsenal rwandais et relance le débat sur les auteurs de l'attentat du 6 avril.

# Rwanda: des missiles qui pointent Paris

Par MARIA MALAGARDIS

Une fois de plus, elle ressurgit : l'une des plus grandes énigmes de l'histoire récente n'en finit pas de se rappeler régulièrement à notre mémoire à coups de nouveaux éléments, indices oubliés, pistes négligées. Qui a tué le président rwandais Juvénal Habyarimana le 6 avril 1994, lors d'un attentat spectaculaire resté non revendiqué ? Depuis dix-huit ans, cette question suscite des débats passionnés. Car même si l'atten-

## L'ESSENTIEL

## LE CONTEXTE

Un document de l'ONU, daté du jour de l'attentat contre Juvénal Habyarimana, révèle la présence sur place de 15 missiles français.

## L'ENJEU

Ces armes relancent les interrogations sur le rôle de Paris.

tat est le déclencheur et non la cause du génocide de la minorité tutsie, programmé de longue date, l'identité des commanditaires pèse forcément sur la lecture des événements.

**LYNCHAGE.** Longtemps, c'est la thèse d'un attentat fomenté par les rebelles tutsis du FPR qui a dominé. Elle s'impose même dans les minutes qui suivent l'explosion de l'avion de Habyarimana dans le ciel de Kigali. Dès l'annonce de l'attentat, les proches du chef de l'Etat assassiné, sa famille et les barons du ré-

La liste des armes de l'armée rwandaise, dans laquelle apparaissent les missiles français, a été établie avant le génocide, puis a été oubliée durant deux décennies.

## Un document compromettant enterré dans les archives de l'ONU

C'est une simple liste qui énumère des stocks d'armes, sans aucun commentaire. Depuis près de vingt ans, elle se trouvait dans les archives des Nations unies, à New York. Aujourd'hui, soudain exhumé de l'oubli, ce document relance quelques questions troublantes sur le rôle de la France dans l'attentat qui a coûté la vie au président rwandais Juvénal Habyarimana, le 6 avril 1994.

Ce soir-là, l'avion présidentiel amorce sa descente sur Kigali, lorsqu'il est abattu par deux tirs de missiles sol-air. L'attentat ne sera jamais revendiqué mais, dans les heures qui suivent, une machine de mort se met en marche : le génocide des Tutsis vient de commencer, il va durer trois mois et faire près d'un million de victimes. Le président assassiné était hutu, et c'est au nom d'une prétendue « vengeance spontanée », que les ultras du camp présidentiel vont justifier le massacre systématique de la minorité tutsie, collectivement accusée du meurtre du chef de l'Etat.

En réalité, depuis cette époque, deux camps s'opposent : ceux qui croient que Habyarimana a été assassiné par certains de ses proches, inquiets de le voir accepter de partager le pouvoir, et ceux qui pensent qu'il a été tué par les rebelles du Front patriotique rwandais (FPR), un mouvement de guérilla tutsi avec lequel Habyarimana était justement pressé de faire la paix. Or, depuis vingt ans, ceux qui accusent le FPR assènent de manière répétée que l'armée rwandaise ne disposait pas de missiles avant le génocide et ne savait pas s'en servir. Contrairement aux rebelles du FPR.

**Démentis.** C'est cet argument qui risque d'être mis à mal par le document exhumé des archives de l'ONU. Car la liste qui détaille les stocks d'armement à la veille du génocide révèle que l'armée rwandaise était alors en possession d'une quantité « indéterminée » de « missiles sol-air de type SA-7 » et de « 15 missiles sol-air Mistral ». Des armes d'origine française. Même si rien ne permet à ce jour d'attester que ce sont ces missiles-là qui ont servi à l'attentat, l'information est en contradiction flagrante avec les nombreux démentis et déclarations officielles qui se sont succédé depuis plusieurs années, affirmant que « le camp hutu n'avait pas de missiles », ainsi que l'a encore répété en janvier le socialiste Hubert Védrine, secrétaire général de la présidence de la République

au moment du génocide. François Léotard, lui, était ministre de la Défense. Le 7 juillet 1998, lors de son audition par une mission d'information parlementaire sur le rôle joué par la France au Rwanda entre 1990 et 1994, il certifie lui aussi qu'« aucune information n'atteste la présence de lanceurs sol-air dans l'équipement des FAR [Forces armées rwandaises] entre 1991 et 1994 ».

La présence de missiles Mistral dans l'arsenal de l'armée gouver-

**Avant 1996, Paris n'était pas autorisé à exporter les Mistral. Ceux figurant sur la liste de la Minuar auraient-ils alors été fournis en dépit de l'interdiction officielle ?**

nementale avait pourtant déjà été mentionnée. Mais jamais attestée de source officielle onusienne avant que soit lancé le massacre des Tutsis. Ce sont des observateurs militaires de la Minuar, la mission d'observation de l'ONU envoyée au Rwanda quelques mois avant le génocide, qui ont

compulsé la liste des stocks d'armes dans le cadre des inspections qu'ils effectuaient en attendant l'application des accords de paix. Début mai, le général Roméo Dallaire, à l'époque commandant en chef de la Minuar, a confirmé l'authenticité de cette liste qui, après inspection des stocks, a été finalement rédigée... le jour même de l'attentat.

**Menace.** Mais alors pourquoi l'ONU n'a-t-elle jamais fait mention de cette liste ? Très vite, le

document se noie dans d'autres urgences, à une époque où l'origine des missiles n'est pas encore un enjeu. Une copie atterrit bien à New York, quelques semaines après le déclenchement du génocide. La liste est notamment transmise à la délégation américaine auprès de l'Organisation des nations unies. Ensuite, elle se trouve annexée à un autre document : une synthèse de huit pages datée du 1<sup>er</sup> sep-

tembre 1994 et intitulée : « Ancienne armée rwandaise : capacités et intentions ». A cette date, le génocide a été arrêté. Les inquiétudes se sont déplacées : le reliquat de l'armée gouvernementale et des miliciens impliqués dans le massacre ont fui le Rwanda et se trouvent en exil dans l'ex-Zaïre (l'actuelle république démocratique du Congo). D'où ils menacent de déclencher une offensive contre le Rwanda, passé sous le contrôle du FPR.

A la quatrième page de la synthèse, des missiles en possession de l'armée rwandaise sont à nouveau évoqués, mais cette fois dans le contexte de la menace qu'ils font encore peser sur la région. Le document est transmis à Kofi Annan, alors à la tête du département des opérations de maintien de la paix des Nations unies, puis au représentant de l'ONU à Kigali. A la suite de quoi, il est enregistré dans les archives. La liste et la synthèse sont apparemment vite oubliées.

L'attentat d'avril 1994 ne fera jamais fait l'objet de la moindre enquête internationale. Il aura fallu attendre 1998 pour qu'une information judiciaire soit ouverte en France. Le juge Jean-Louis Bruguière privilégie alors la thèse des missiles appartenant au FPR et accepte d'emblée l'idée que les forces armées rwandaises n'en avaient pas. Puis, à partir de 2007, le dossier est confié aux juges Marc Trévidic et Nathalie Poux (lire page 4). Contrairement à leur prédécesseur, les deux magistrats se rendent, en septembre 2010, sur le site du crash. Mais le rapport d'expertise de cette mission exclut lui aussi dès le début qu'un missile Mistral ait pu être utilisé dans l'attentat, puisque « la première commande à l'export » date de « 1996 » - avant cette année-là, la France n'était pas autorisée à exporter ces armes.

Les missiles qui figurent sur la liste de la Minuar auraient-ils alors été fournis en dépit de l'interdiction officielle ? Au nom du même raisonnement (l'interdiction d'exportation en vigueur), un « rapport d'enquête » de l'armée belge daté du 1<sup>er</sup> août 1994 écartait lui aussi par principe la piste des Mistral. Toutefois, les auteurs précisent en conclusion que si jamais leur utilisation dans l'attentat du 6 avril 1994 était finalement avérée, une telle information « impliquerait la complicité des autorités d'une nation qui en possède ou en produit ».

LINDA MELVERN



Portrait du président Habyarimana dans les débris d'une maison tutsie, en 1994. PHOTO C. HALASANI SIPA

gime vont mettre en cause les rebelles et « leurs alliés naturels » au sein de la population, ainsi que les Belges, qui constituaient alors le principal contingent de Casques bleus occidentaux présents dans le pays. Résultat : après le lynchage de dix d'entre eux, les Casques bleus belges quittent le pays, livré du coup aux ultras du régime rwandais qui déciment systématiquement les Tutsis du pays. 800 000 morts en trois mois : c'est le plus fulgurant massacre jamais recensé. On comprend dès lors que l'attentat « déclencheur » suscite autant de curiosités. Et de blocages.

**HASARD.** C'est presque par hasard, dans le cadre d'une recherche historique, que Linda Melvern, journaliste britannique, tombe sur la fameuse liste évoquant la présence de missiles Mistral, dans les archives de l'ONU. Le document avait été adjoint et noyé au milieu d'un autre rapport. Pourquoi est-ce si important ? Parce que, depuis 1994, les anciens officiers rwandais inculpés par le Tribunal pénal international pour le Rwanda n'ont cessé d'affirmer qu'aucun des leurs ne pouvait être mêlé à cet attentat, car ils ne possédaient pas de missiles. Les autorités françaises, qui les ont trop longtemps soutenus, formés et équipés, ont suivi le même raisonnement : sans arme, pas de crime possible. Mais alors, que viennent faire ces Mistral dans les stocks de l'armée rwandaise ? Et qui savait ?

### REPÈRES

► **6 avril 1994** L'avion du président Habyarimana est abattu à proximité de Kigali. Les extrémistes du Hutu Power, et leurs adversaires du Front patriotique rwandais (FPR), mené par Paul Kagame, sont soupçonnés.

► **Avril-juillet 1994**

Le génocide, qui fera 800 000 morts, est perpétré par des extrémistes hutus (majoritaires à 85 %) contre des Tutsis et des opposants hutus. Planifiés depuis plus d'un an par le régime et menés par les milices « interahamwe », les massacres ont commencé après que l'avion du président hutu rwandais Habyarimana a été abattu. La force de l'ONU n'ayant ni les moyens ni le mandat d'intervenir, le génocide se poursuit pendant une centaine de jours.

► **22 juin 1994** Lancement de l'opération française « Turquoise », qui vise à protéger les civils dans le sud-ouest du Rwanda et dans les camps de réfugiés au Zaïre. 1,7 million de Hutus avaient fui l'avancée du FPR, qui traquait tous ceux ayant participé au génocide.

► **4 juillet 1994** Victoire du FPR, qui s'empare de Kigali.

### PAUL BARRIL



Mais où était l'ex-supergendarme de l'Elysée contraint à la

démission après le scandale des écoutes téléphoniques, sous Mitterrand, le jour de l'attentat qui a coûté la vie au président Habyarimana ? Dans la région, reconnaît-il dans ses mémoires. Plus précisément, on ne sait pas. Il aurait dû être au côté de la victime, puisqu'il était chargé de sa protection. Étrangement, le juge Jean-Louis Bruguière ne lui a jamais posé la question. Plus tard, l'ex-gendarme a menti en prétendant avoir découvert la boîte noire de l'appareil.

